



MISIÓN PERMANENTE DEL URUGUAY
ANTE LA OFICINA DE LAS NACIONES UNIDAS Y LAS
ORGANIZACIONES INTERNACIONALES CON SEDE EN
GINEBRA

ACNUR
71º Sesión Plenaria Comité Ejecutivo (ExCom)
Debate General

INTERVENCIÓN DE URUGUAY

Señor Alto Comisionado,
Señor Presidente,

Al igual que en años anteriores, los países en vías de desarrollo continúan siendo los principales territorios de origen, tránsito y fundamentalmente de destino de los más de 86 millones de refugiados, solicitantes de refugio, apátridas, desplazados internos y otras personas de interés.

En tal contexto, la solidaridad internacional y la responsabilidad compartida se hace impostergable para un reparto más equitativo de la carga. En este sentido, el ejemplo del Marco Integral Regional para la Protección y Soluciones (MIRPS) y su reciente Plataforma de Apoyo que mi país integra, no hace más que demostrar que es posible enfrentar los desafíos del desplamamiento humano de forma coordinada y bajo el principio de cooperación.

A pesar de los repentinos desafíos originados a partir de la pandemia COVID-19, Uruguay ha mantenido su tradición histórica de apego a los compromisos internacionales contraídos y de protección a las personas bajo urgente necesidad de protección. En efecto, todas las medidas nacionales están basadas en un enfoque de protección de derechos y se aplican sin discriminación de ningún tipo.

En este sentido y a modo de ejemplo, además de nuestros nacionales, los migrantes, residentes legales y casos manifiestamente fundados de necesidad de protección internacional, pudieron y pueden ingresar al territorio nacional a pesar de la normativa por la cual se restringe el ingreso de personas como medida de contención del virus. Incluso, se desarrolló un proceso virtual simplificado para facilitar la tramitación de nuevas solicitudes de refugio.

Esta y otras acciones, que han sido objeto de reconocimiento por parte de las Oficinas de la ACNUDH, ACNUR y OIM, son fiel reflejo de la tradición humanitaria de Uruguay y reflejan el espíritu de cooperación con el sistema multilateral con el cual nuestro país enfrenta la pandemia y sus graves consecuencias.

Señor Alto Comisionado,
Señor Presidente,

Según las últimas cifras, más de la mitad de las personas refugiadas del mundo y más del 80% de las personas desplazadas internas viven en áreas urbanas. En ese contexto, el compromiso efectivo de las ciudades y las autoridades locales es esencial para reforzar su protección e inclusión socioeconómica.

La iniciativa Ciudades Solidarias llevada adelante por ACNUR por la cual se pretende articular los esfuerzos de los actores del sector público, privado y la sociedad civil, se viene aplicando de forma exitosa en nuestro país. Auguramos que dicha iniciativa pueda ser extendida a otros puntos clave de nuestro territorio.

En materia de reasentamiento, Uruguay ha concluido recientemente la aplicación del Programa de Reasentamiento Rural lo cual permitió que varias familias centroamericanas fueran reasentadas en el país, con ofertas concretas de empleo y de una vivienda decente.

Dado el contexto actual, solo el apoyo decidido de la comunidad y las organizaciones internacionales le permitirá a nuestro país desarrollar nuevos planes. Por esta razón, damos la bienvenida a la Iniciativa sobre Reasentamiento y Vías Complementarias Sostenibles (CRISP) como plataforma para la recepción de cooperación y asistencia técnica especializada.

Subrayamos una vez más que a pesar de que nuestro país cuenta con recursos materiales y humanos limitados, se ha mantenido una política de puerta abiertas hacia los solicitantes de refugio, por lo cual acceder a fondos que permitan garantizar la protección, asistencia y ofrecer soluciones duraderas de la población objetivo, así como para el fortalecimiento institucional, deviene fundamental para poder mantener la calidad y sostenibilidad de nuestros programas.

Para finalizar reiteramos nuestro más sincero agradecimiento a ACNUR por su incansable labor y sus rápidas y efectivas acciones de respuesta ante este inesperado y crítico escenario que hoy como Humanidad nos toca enfrentar.

Muchas gracias.